

Recherche, politiques publiques, usagers : regards croisés sur la mobilité à vélo



Rencontre nationale mobilités durables

18 décembre 2025

Auditorium Marie Curie, Siège du CNRS

18 DÉCEMBRE 2025 DE 12H30 À 17H
AUDITORIUM MARIE-CURIE DU SIÈGE DU CNRS
velocnrs.sciencesconf.org

12h30	ACCUEIL - CAFÉ (Annexes de l'auditorium)
12h50	Ouverture de la rencontre Philippe Burdet, Claire Werlen , Direction générale déléguée aux ressources du CNRS
12h55-14h20	Séquence 1 : « Comment un pays devient cyclable ? »
	Les Pays-Bas sont le royaume du vélo, mais peu savent que cela n'a pas toujours été le cas ! Le réalisateur Gerjan Hulster nous explique comment les Néerlandais ont transformé leur pays en faisant émerger une véritable culture du vélo.
12h55-13h	Introduction Stein van Oosteren , auteur, conférencier sur la transition, diplomate franco-néerlandais
13h-14h	Projection du film « Together we cycle »
14h-14h20	Échanges avec la salle
14h20-15h20	Séquence 2 : « Des initiatives dans les laboratoires à la politique employeur pro-vélo du CNRS : retour sur une dynamique collective »
	Mot d'accueil Fabien Palmero , directeur adjoint de la stratégie financière, de l'immobilier et de la modernisation, référent mobilité CNRS
	« Pourquoi s'intéresser au vélo et aux mobilités actives au CNRS ? », Séverin Baron , référent national transition environnementale adjoint du CNRS, pilote thématique mobilités durables
	Objectif Employeur pro-vélo, Alvéole Plus, Mai à vélo : bilan provisoire, agents et porteurs de projet dans les délégations régionales et les unités à l'honneur
15h20-16h10	Séquence 3 : « Recherche, politiques publiques, usagers : comment renforcer les échanges pour favoriser la mobilité à vélo ? »
	Table-ronde animée par Alice Theisen, chargée de projets au Pôle transition environnementale du CNRS <ul style="list-style-type: none">• Kevin Jean, professeur junior chaire « santé et changements globaux », Institut de biologie de l'ENS (CNRS-Inserm-ENS)• Suzanne Lécroart, adjointe au coordonnateur interministériel vélo et marche, Ministère des transports• Patrick Rérat, professeur à l'Université de Lausanne, co-directeur de l'Observatoire universitaire du vélo et des mobilités actives• Céline Scornavacca, co-présidente de la Fédération des usagères et usagers de la bicyclette (FUB), directrice de recherche CNRS
16H10-17h	Séquence 4 : « Le vélo pour la transition environnementale et climatique »
	Keynotes <ul style="list-style-type: none">• « Le vélo au sein des politiques climatiques », Valérie Masson-Delmotte, directrice de recherche au Laboratoire des sciences du climat et de l'environnement, responsable du Centre climat et société de l'IPSL, membre du Haut conseil pour le climat• « Désirés d'agir, comment le vélo peut nous aider à déclencher la transition écologique ? », Stein van Oosteren
17h-17h05	Mot de clôture Alain Schuhl , Directeur général délégué à la science du CNRS
17h05-18h	POT DE CLÔTURE (Agora)

Comité projet :

Séverin Baron (Pôle transition environnementale du CNRS),

Fabien Palmero et Nicolas Klein (Direction de la stratégie financière, de l'immobilier et de la modernisation du CNRS),

Martina Knoop et Raphaël Thon (Mission pour les initiatives transverses et interdisciplinaires du CNRS).

Conception et animation : Séverin Baron

PORTRAIT DES INTERVENANT.E.S :**Kevin Jean**

Kévin Jean est épidémiologiste et professeur junior en Santé et Changements Globaux au Département de Biologie de l'Ecole Normale Supérieure (PSL). Dans ses activités de recherche, il combine les outils de l'épidémiologie et de la modélisation mathématique pour l'évaluation de stratégies de prévention et pour la documentation des co-bénéfices sanitaires de politiques d'adaptation et d'atténuation du changement climatique. Il travaille en particulier à quantifier les implications pour la santé publique de scénarios de neutralité carbone à travers les évolutions attendues de différents déterminants de la santé (qualité de l'air, alimentation, activité physique).

**Suzanne Lécroart**

Diplômée en gestion et en urbanisme, Suzanne Lécroart cherche à développer l'apaisement des villes. Après avoir travaillé une quinzaine d'années en services déconcentrés de l'Etat dans les domaines du logement social et de l'urbanisme, dans l'Est de la France et en région parisienne, elle est aujourd'hui adjointe au coordinateur interministériel pour le développement du vélo et de la marche dans l'administration centrale du ministère des transports.

**Valérie Masson-Delmotte**

Paléoclimatologue, directrice de recherche CEA au Laboratoire des Sciences du Climat et de l'Environnement, Valérie Masson-Delmotte a été coprésidente du groupe 1 du GIEC de 2015 à 2023. Elle est responsable du Centre climat et société de l'Institut Pierre-Simon Laplace et membre du Haut conseil pour le climat.



Patrick Rérat

Professeur de géographie des mobilités à l'Université de Lausanne, Patrick Rérat est co-directeur de l'Observatoire universitaire du vélo et des mobilités actives (Ouvema). Créé en 2020, l'Ouvema rassemble une équipe de recherche pluridisciplinaire autour de la thématique des mobilités actives.



Celine Scornavacca

Celine Scornavacca est co-présidente en charge du projet politique et porte-parole de la Fédération des usagères et usagers de la bicyclette (FUB). Elle a porté la structuration du Pôle Expertise à la FUB. Elle est également directrice de recherche au CNRS à l'Institut de Sciences de l'Évolution de Montpellier (ISEM).



Stein Van Oosteren

Diplomate franco-néerlandais attaché à l'Unesco, ancien porte-parole du Collectif vélo Île-de-France, Stein Van Oosteren anime par ses interventions et ses conférences le débat public sur le vélo en France. Il est l'auteur de "Pourquoi pas le vélo ? Envie d'une France cyclable" et de "Désir d'agir. Comment déclencher la transition écologique" (Écosociété, 2025).

